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社会新闻 7

    《民法典》 第 1246条规定，“违反管理规
定，未对动物采取安全措施造成他人损害的，动
物饲养人或者管理人应当承担侵权责任；但是，

能够证明损害是因被侵权人故意造成的， 可以
减轻责任”。

对于因动物侵权致损的：1.若对于饲养
动物符合管理规定且采取安全措施的， 因被
侵权人故意或者重大过失造成其自身损失
的， 动物饲养人可以不承担或者减轻责任；

2. 若饲养动物违反管理规定且饲养人或者
管理人不采取安全措施，造成他人损害的，仅
在被侵权人故意造成损害的情况下， 饲养人
或管理人可以减轻责任，不能全部免责。

特别需要指出的是， 对于流浪动物只喂
不养的行为也可认定为饲养动物， 造成上述
损害的，喂养人及管理人都须要承担责任。

（上海市民法典宣讲团成员、上海经济社
会发展研究院社会研究所所长、 上海海事大

学法学院副院长 殷骏）
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18普法系列情景漫画

路人：啊！ 好痛！

管阿姨：东东，即使他逗狗被咬，

没有拴绳遛狗，就是侬的责任。

管阿姨儿子： 我下次一定拴

好绳子！ 走，先陪你去医院。

管阿姨儿子：是你先

逗我的狗。

路人： 你的狗咬伤

我了，怎么办！

一到夜里 乌漆墨黑
大道站路从浦三路一直向东延伸到三林

北港河绿地，连同非机动?道共双向 4?道，

宽约 15米，全长近 1公里。道路北侧临河修
建了绿色廊道，林荫路和休闲广场，既是人行

通道，又是可漫步可休憩之地。
大道站路 94弄就是三林世博家园，社区

里住有万余人。虽然，居民们对马路北侧的风

景心向往之，但一到夜里就不敢去。那里的晚
上乌漆墨黑一大片，伸手不见五指，根本看不

清路，走在里面，实在有些吓势势！虽然马路

南侧有路灯，但是被树叶遮挡，根本照不过

去。
据了解，大道站路是 2005年建成的。当

时树木低矮稀疏，依靠南侧的灯光勉强可为
北侧提供照明。但 15年里，树木长成、枝繁叶

茂，这点“微光”早已无济于事！
居民中有不少夜跑爱好者，但说起这段

路，也是心有余悸，“如果有灯光，在绿廊里跑

跑步真的是蛮赞的！但现在，就算戴着头灯照
明，还是看不清爽，要么被树木绊倒，要么差

点从台阶上摔下去……弄得身上青一块紫一
块的，真是勿敢再去了！”

夜行夜游 不敢踏足
下午 4时，记者来到大道站路北侧。从浦

三路交界处一路向东步行，经东书房路，直至

三林北港河道桥面，约需 13分钟。北侧绿廊

除头尾仅有两盏路灯外，再没有灯光设施。
眼见天色渐暗，家长们立刻催促着正在

嬉戏玩耍的小朋友赶快回家。下午 5时左右，
道路上、广场内已是空无一人。对此，居民们

很是无奈，“没灯光、路难走，经常有老人、孩
子摔跤。蛮好一块散步休闲的地方，现在弄成

这样……真是可惜啊。”

等到天光全暗，道路北侧果然是黑乎乎、

冷清清，而道路南侧依稀可见的灯光，压根透
不过高大茂密的树丛。记者只能打开手机的

“手电筒”照明模式，小心翼翼、步履维艰，摸
索着走出了这片“暗黑世界”。

采访结束时，不少三林世博家园的居民
真心希望：相关部门是否可以在道路北侧增

设一些必要的灯光，让他们多一条更加安全

的“夜行之路”，让他们多一处更加美好的“夜
游空间”。前行的路何时能走出“夜的黑”？城

市绿空间何时能有“夜的美”？本报将继续关

注。 本报记者 王军

社区门前这段路 无灯黑了15年
夜行怕绊、夜跑怕摔，居民盼早日解决难题

    寒意渐起，申城一年一度的落叶时节

来了。上海市绿化市容局发布了 41条落
叶景观道路，一条条“黄金大道”是秋的美

景，踩一踩“落叶地毯”是秋的声音。
本期《十分上海》，我们来到了普陀区

花溪路，用影像记录这条小马路上秋天的
样子，听听漫步在此的市民对秋日的爱与

眷恋。

早上 8点多，花溪路醒来了。曹杨公
园是附近居民休憩的好去处，环浜旁晨练

的老者排成了行，年轻人步履匆匆消失在
林荫尽头。

秋意如诗淡，有笔画难成。这不，有位
老人沿着环浜边走边拍，兴致盎然，她甚

至邀请我们为她定格下和这里的合照。
“你们不知道以前的花溪路，‘滚地

龙’脏乱差，河浜发黑发臭，不过看看现
在。”82岁的郁阿婆说，“如今我最想用美

丽宜人四个字来形容这里。”

提到身边的路、路上的树、树旁的屋，

每一个在此生根的居民都有说不完的话。
上午 10点半，正在路边大树下做着声乐练

习的徐女士，给大家上了堂“曹杨新村诞
生史”。

“要讲花溪路，就要先讲曹杨新村！”
徐女士眉飞色舞，“曹杨新村是上海乃至

全国兴建的第一座工人新村，我姑姑是杨

富珍，国棉一厂许多劳动模范就住在一
村，搬家那天敲锣打鼓别提多开心了，花

溪路就是那时开拓的，现在的大树就是那
时栽下的小苗。”

聊到过去的面貌，她历历在目：“当时
朝春中心小学那块儿，我儿子中午只能铺

个席子睡在水泥地上，看看现在，公园宜
人，环浜整洁，老年大学的同学们更能在

秋日唱歌聊天，花溪路的变迁浓缩了我们
这代人的幸福。”

1952年建成的花溪路长约一公里，宽

12米左右，是条不折不扣的小马路。只见

有位姑娘来来回回走了好几遍，不停举起
相机，原来她在工作。

“我在市绿化管理指导站上班，来这里
观察‘落叶不扫’街道的情况。”吴小姐向

我们“科普”，“花溪路本就是申城 10大林
荫片区的其中一段，现在的景色得益于梧

桐生长时间久，连成了片自然好看。”

“秋天，无论在什么地方的秋天，总是
好的。”郁达夫在《故都的秋》中这样评价

这金色的季节。花溪路的落叶使人们留恋，
花溪路的景色让市民

沉醉，花溪路的发展令

人欣慰。

有空也欢迎你去那

里走一走，逛一逛，体会
这条小马路上申城的

秋味。

《十分上海》摄制组

有故事的花溪路 落叶秋景让人醉

扫码看
花溪路落叶

十分钟 邂逅《十分上海》 ·申秋

    浦东新?大道站路北侧，15年了，
近 1公里长的路上竟然没有灯。三林世
博家园 A? B? L? 4125户居民，天
黑不敢夜行。路路路，何时能被照亮？盼
盼盼，居民翘首以待！

■ 融合了烟火气与文艺范的花溪路 本报记者 徐鸣慧 摄


